

Chronique

Objekttyp: **Group**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **61 (1953)**

Heft 4

PDF erstellt am: **03.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

*Séance du samedi 21 novembre 1953, à 15 heures
à la Salle Tissot, Lausanne*

Après avoir ouvert la séance, M. Louis Junod, président, rappelle la mémoire de M. René Secrétan, membre du comité, décédé il y a quelques semaines. Bien qu'il se fût tourné vers la recherche historique assez tardivement, M. Secrétan révéla, dans les publications auxquelles il se consacra ces dernières années, d'indéniables qualités d'historien. Il s'intéressait beaucoup à la vie de notre société, à laquelle il a légué sa bibliothèque historique.

Seize membres sont admis à l'unanimité : M^{mes} Lucy Béranger, à Lausanne, François Gaillard, à Sainte-Croix, Marguerite, May et Elisabeth Jomini, à Paudex et Vevey, Antoinette Kirschmann, Lily Matile-Cuénoud et Madeleine Noverraz, toutes trois à Lausanne ; M^{lles} Hélène Matter et Lucy Reymond, à Lausanne ; MM. John Blondel, à Mont-sur-Rolle, Albert Chessex et Armand Giddey, à Lausanne, François May, à Vallorbe, Jean Pascalín et Alfred Payot, à Lausanne.

M. Olivier Dessemontet, archiviste, présente ensuite une fort instructive communication consacrée à *La remise des archives vaudoises par Berne en 1798*. Nos lecteurs apprendront avec plaisir que le texte de cette causerie paraîtra dans la *Revue historique vaudoise*.

Succédant à M. Dessemontet, M. Jacques Chevalley nous parle des efforts, combien louables, des patoisans vaudois pour sauver de l'oubli certains vestiges de la vie de jadis. Dans deux ans s'ouvrira à Savigny un *Musée de la vie vaudoise*, destiné à recueillir les modestes objets et ustensiles dont se servaient nos pères et qui, en raison même de leur modestie, ne sont pas jugés dignes de figurer dans les vitrines des musées. L'exposé de M. Jacques Chevalley suscita un très vif intérêt.

E. G.

CHRONIQUE

La *Feuille d'Avis de Vevey* continue à ouvrir régulièrement ses colonnes aux *Feuillets du passé veveysan* de M. Octave Kramer ; nous avons relevé, dans le numéro du 28 juillet 1953, *Les tireurs en fête à Vevey*, échos du Tir cantonal vaudois de 1853 ; dans le numéro du 27 août 1953, *Le « poids au foin » de la place du Marché*, construit en 1837 ; dans le numéro du 30 septembre, *Le souci du pain quotidien*, à propos de la hausse des prix du blé en 1853 ; dans le numéro du 30 octobre, *Péripéties d'embarquement au port de Vevey*, avant qu'on

construisît, en 1856, un débarcadère pour faciliter l'embarquement des passagers des bateaux à vapeur ; dans le numéro du 28 novembre, *Au bon vieux temps des attelages*, c'est-à-dire en 1853 encore. Dans la *Feuille d'Avis de Vevey* du 14 août 1953 encore, sous la signature de Brandis, *l'Histoire d'un médecin vaudois, d'un politicien genevois et d'un éléphant* raconte en détail la carrière genevoise du médecin François-Isaac Mayor (1779-1854), originaire de Ballens.

M. Marcel du Pasquier parle dans le *Journal de Montreux* du 14 octobre 1953 de *La baronne de Vuarens : une émigrée vaudoise au XVIII^e siècle*. Le *Démocrate* a consacré son numéro du 29 juillet à Chevroux ; nous y avons relevé notamment de *Brèves notes d'histoire sur Chevroux*, de M. J.-P. Chuard. Les quatre textes de ce numéro du *Démocrate* ont paru ensuite en plaquette sous le titre de *Chevroux, village vaudois* (Imprimerie Dorthe, Payerne).

Le *Journal d'Yverdon* est aussi accueillant aux travaux des historiens. C'est d'abord M. Léon Michaud, qui a consacré deux articles à Christophe de Graffenried, bailli d'Yverdon de 1702 à 1708 ; le 12 juin 1953, c'est *D'Yverdon à New Bern, histoire d'un dessin et de son auteur*, et le 22 août, *Le bailli colonisateur, Christophe de Graffenried*. M. Michaud a publié en outre, le 20 juin, *Glanures centenaires, ce qu'on pouvait lire dans le « Journal d'Yverdon » vers 1830-1853* ; le 25 août, *1798-1803, l'époque révolutionnaire à Yverdon, d'après la « Feuille d'Avis » du temps* ; et enfin, le 7 octobre, *Sept siècles d'événements locaux vus de la place Pestalozzi*. De son côté, M. Georges Kasser a consacré un intéressant article à ce sujet : *Le bailli François Güder et les usuriers yverdonnois*, dans le numéro du 6 juillet 1953 ; Güder fut bailli à Yverdon de 1607 à 1613. Relevons encore, dans le numéro du 28 juillet, *Auguste Rodin et Eugène Grasset, comment un peintre vaudois contribua au succès du grand sculpteur français*, de M. Robert Grasset ; dans celui du 10 octobre, *A propos de la consécration du temple d'Yverdon en 1757*, de M. Maurice Marchand ; et enfin, dans le numéro du 15 octobre, *Dans le passé d'Yvonand, quand La Mauguettaz voulait être commune libre*, article signé M. D.

M. le chanoine E.-S. Dupraz a fait paraître cette année, dans *L'Echo du Gros-de-Vaud*, trois articles sur 1803, *Notes d'un amateur d'études historiques*, dans les numéros des 6, 13 et 20 mars 1953. Puis 1903, *Souvenirs du grandiose premier centenaire de 1803*, dans les numéros des 25 et 27 mars, 4 et 17 avril. Et enfin trois articles *A propos du cinquantenaire de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie*, dans les numéros des 16, 23 et 30 octobre 1953.

Le numéro de février 1953 de la revue *Perspectives* contient un article de M. Adolphe Decollogny, *A propos des armoiries du canton de Vaud*, aux pages 5 à 9.

Les Familles de la région de Cossonay de M. le pasteur Pierre Leuba, dont nous avons signalé la publication sous forme d'articles dans le

Journal de Cossonay, ont été maintenant réunies en un petit volume de 88 pages (Editions Venogiennes, Ramoni, Cossonay).

La société de tir *L'Abbaye de Vallorbe* a fêté cette année le centenaire de sa fondation et a publié à cette occasion un programme-notice historique.

Le Département de l'instruction publique et des cultes a fait paraître à nouveau, mise à jour, la *Liste des monuments historiques du canton de Vaud*.

Les *Cahiers de la Renaissance vaudoise*, dans leur numéro 34-35 (p. 1-69), ont publié *La remise du Pays de Vaud au prince de Piémont en 1456*, procès-verbal de la cérémonie, texte latin, transcrit de l'original et traduit par MM. Olivier Dessemontet et François Gilliard, avec une introduction de M. Philippe Meylan. Cette publication existe aussi en tiré à part.

BIBLIOGRAPHIE

Le Canton de Vaud 1803 - 1953 ¹

Il est délicat de parler de cet ouvrage, où l'on rencontre un curieux amalgame de morceaux en grande majorité excellents avec d'autres qui le sont moins, et une abondante illustration, très réussie du point de vue technique, mais qui représente un mélange déconcertant allant de la reproduction d'œuvres d'art à des photographies purement publicitaires.

Il n'est pas question, dans les brèves lignes qui suivent, de parler de tous les articles. Mais il faut relever que les mêmes faits sont parfois exposés en détail dans deux ou trois chapitres, parce que les domaines n'ont pas été exactement délimités, ni les auteurs avertis que tels de leurs développements faisaient double emploi avec ce que renfermait un autre texte. Il a manqué, dans la préparation de cet ouvrage, un esprit clair, ayant une vue d'ensemble du volume, et l'autorité nécessaire pour en coordonner les différentes parties.

Si l'on examine plus particulièrement les articles d'ordre historique, on mentionnera le très clair résumé de toute l'histoire vaudoise de

¹ *Le canton de Vaud 1803-1953*. Ouvrage publié à l'occasion du cent cinquantième anniversaire de son entrée dans la Confédération. Editions Félix Perret. Lausanne 1953. 304 p. de texte, 8 hors-texte en couleurs, 168 p. d'illustrations.